

5 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pta.

Fuera: trimestre 5

Extranjero y Ul.

tramar: 10'00

Toda la corresponden-

cia al Director

tramar: 10'00

Dirección: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año II

# EL Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

5 céntimos.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y ad-

ministración e imprenta

plaza de la Constitución

(pórticos).

Anuncios y comunicados

precios convencionales.

Miércoles 1.<sup>o</sup> de Junio de 1898

Núm. 337

# FARMACIA SERRA



La que paga más contribución de la provincia

Abierta toda la noche

REUS.-Arrabal de Sta. Ana, 80.

Junto á la plaza de Cataluña.-REUS.

## Doctor J. MIRÓ OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes de dos á cinco de la tarde, Arrabal Santa Ana, núm. 1, piso 1.<sup>o</sup>

En Tarragona: los demás días de 10 á 1 mañana y de 3 á 5 tarde, habiendo trasladado su gabinete á la misma calle de la Unión, 7, 1.<sup>o</sup>

## Filipinas y el conflicto actual

Las preocupaciones que se sienten por la guerra que mantenemos en Cuba, son tan grande-  
tículo para que con gran viveza sigan los hom-  
bres reflexivos con atención lo que pueda ocurrir en Filipinas, y no sin motivo, porque aparte del interés supremo para nuestro porvenir en conservar dicho archipiélago, los desgarros que pudiera padecer nuestra soberanía en aque-  
llos mares, principia á ser causa de recelos y suspicacias entre pueblos muy poderosos.

Al discutir anteayer sobre estos temas «El Tiempo», hace observaciones bien razonadas.

No pareciéndole prudente hacer público como el general Augustí—que tan excelentes condiciones está demostrando—ha logrado atraer á la mayoría de los rebeldes y de que medios se ha valido para reaccionar á las muchedumbres Hong Kong con el comodoro Dewy, cree necesario lamar la atención del Gobierno acerca de la necesidad de que no vacile un momento en lo que á Filipinas se refiere, y se incline «msá del lado de la prodigalidad que del de la avaricia» en todo aquello que haya de servir para que hasta los indios más rehacios se pongan del lado de España y para que ni uno solo de los que ya nos son afectos nos abandonen.

Si los indios ven que Dewy recibe refuer-

zos; que en la bahía entran barcos americanos con hombres, con víveres y con pertrechos; que los Estados Unidos fortifican tranquilamente Corregidor y Cavite; que sus fuerzas aumentan cada día y que España deja abandonados á los filipinos á sus propias fuerzas sin enviar ni un solo barco, ni un solo hombre, ni víveres, ni correspondencia, harán tal vez caso de las patranas yankees, de esas patrañas que consisten en decirles que España no envía barcos porque ya se los han destruido; que España no envía soldados porque ya no los tiene; que España ya no envía correos porque los americanos los cazarán; que... España, pobre y derrotada no tiene fuerzas para conservar Filipinas, para combatir á los americanos, para dominar á los indios.

Contra tales amaos y contra tales armas, debe previnirse el Gobierno.

El dia que suceda lo contrario; cuando nuestros barcos se vean; cuando nuestro ejército haya desembarcado en Manila; cuando los indios vean que España es aun fuerte; que la Metrópoli, si se acuerda, se convencerán de que las palabras yankees eran falsas y de que España es un pueblo que sabe vencer y que puede dominar.

En manos del Gobierno está el remedio, y nadie mejor que él puede saber cuándo y como hay que aplicarlo. Es un deber, sin embargo, al advertir el peligro y al recordar que Filipinas ha de pesar mucho y ha de ser lo que incline de un lado ó de otro la balanza cuando la paz se ajuste.

## CABLES TELEGRÁFICOS

Es de palpable actualidad el estudio de las comunicaciones telegráficas internacionales que pueden utilizarse en Cuba, por parte de los españoles, ó en perjuicio de ellos, con motivo de la guerra con los Estados Unidos de Norte América.

Indudablemente la gran República tiene ventajas indisputables sobre los españoles, para comunicar con Cuba, sino también por la favorable ubicación del círculo de operaciones en que debe mantenerse la flota bloqueadora.

Tiene también Norte América probabilidades de poder cortar todos los cables que funcionan actualmente; pero no se crea que esto le sería tan fácil, si en Cuba se tiene la precaución de poner en condiciones defensivas y ofensivas á las oficinas terminales de los cables, ó sea los lugares de donde se desprenden de la isla.

Fuera de la vía Cayo-Hueso, no le estaría

FOLLETIN DE EL LIBERAL DE REUS

12

todo el agua vanamente empleada en alisarlos en dos ondas bien planas. Mónica era alegre como un rayo de sol que serpentea por encima del agua, violenta á momentos como una tempestad del Sud, confiada un instante después como un gatito. Tierna en el fondo, capaz de amar, coqueta sin querer y desecsa de todo aquello que le podía reportar alguna alegría, del mismo modo que todo otro ser humano al cual una educación hipócrita no ha falseado.

Vanamente Clemencia había acostumbrado á su hija á comer un poco de sopa y á cenar un trozo de pan; Mónica había cogido las moras; sabía en donde se encontraban las peras silvestres, y ningún fruto silvestre se escapaba según la estación á sus blancos dientes, tan aficionados á las cosas buenas como á las risas. Su madre había muy bien intentado que la niña cargara sobre sus débiles espaldas un gran haz de leña seca; Mónica encontraba á algún payés que llevaba á su caballo de la brida, con una mirada ó con una palabra sabía inspirar la compasión necesaria para hacer que le llevaran su carga hasta las inmediaciones de su casa. En el jardín cavaba resueltamente hasta el momento en que fatigada se sentaba sobre sus talones con los brazos colgando para mirar el vuelo de la golondrina, que pasaba por el cielo tan alta, tan alta que le producía vértigo; y si su tarea resultaba inacabada, no se preocupaba, prefiriendo ser castigada á trabajar contra su voluntad. No era perezosa y cuando se ponía manos á la obra, hacia mucho más trabajo que cualquier otro en menos tiempo.

Todo el mundo la amaba; su madre bajo su apariencia ruda, la adoraba.

Había ido á la escuela como las otras, había aprendido á leer, á escribir y á contar bastante bien. Su madre le había enseñado á coser y á hacer media, y de este modo terminada la educación de Mónica, las dos habían empleado su tiempo haciendo trabajos para las casas de los alrededores, tan pronto de costureras como de lavanderas, pero siempre rodeadas de una cierja consideración. En este país cuyas costumbres son muy particulares, la costurera es un persona-

9

## UN CRIMEN

Mónica había dado un paso, él la cogió por la manga del vestido y la condujo hacia la cruz.

—Besa la lápida, le dijo indicando el nombre de su hermana, después la besaré yo.

La joven obedeció, mientras que él tenía levantadas las rosas que le hubieran podido arañar la cara; puso sus labios en el lugar en que ella había puesto los suyos, después la miró con una atención profunda. Mónica tenía en la mano la rama de rosas que él acababa de darle; la tomó y con ademán á la vez casto y atrevido se la colocó en el pecho sin haber estropeado el cuerpo de Mónica.

—Esta es el ramo de desposada, le dijo sonriendo con indecible alegría. Este volvió hacia él su linda cara y él la besó por segunda vez.

—Vamos, le dijo, dame la mano. Tanto si lo quiere como no tu madre, estamos prometidos, y por toda la vida hemos besado la cruz de Victoria.

Salieron del cementerio dándose la mano, bajo el triunfal y alegre sol de julio, mientras que los dorados insectos zumbaban al rededor de las deshojadas rosas.

La madre de Mónica trabajaba sentada en una silla, enmedio de el rayo de luz que penetraba por la puerta abierta de par en par.

Era una mujer alta, de facciones duras, y aspecto severo; al verla se comprendía que no era más indulgente con los otros, que consigo misma. La vida no le había sido clemente; debió, siguiendo la expresión popular, vulgar pero energética, ganar el pan con el sudor de su frente, y apenas tenía cinco años cuando se la vió detrás de los segadores recogiendo las espigas que quedaban en el campo ya segado.

Ruda tarea la de espigadora. No es poética más que en las novelas y en los grabados; bajo el ardiente sol de julio, encorvados

permítido á los Estados Unidos cortar los otros cables, sino dentro de las aguas cubanas, pues los que comunican la isla con la América del Sur, pertenecen á dos compañías establecidos con capitales extranjeros; una francesa y otra inglesa; y por consiguiente, no podría ejercer actos de fuerza en su contra los capitales considerados como de esas naciones; aparte de que una de ellas (la vía Jamaica), comunica la isla de Cuba con una colonia de propiedad inglesa.

El cable vía Haití, puede ser cortado con menor responsabilidad, si se tiene en cuenta que pone en comunicación á dos colonias españolas. Es, pues, en esta vía donde España debe establecer mayor vigilancia en los puntos de arranque, como asimismo en Santiago de Cuba lugar donde está el cabo del cable vía Jamaica si quiere conservarlas.

He aquí el recorrido de los cables que ponen en comunicación telegráfica á la isla de Cuba.

Primeramente, la vía Key West, que comunica la isla con los Estados Unidos. Se comprende que ésta no puede servir á ninguno de los dos países en guerra. Es sin embargo, la única que existe en la parte Norte de la isla de Cuba.

Por la parte Sur, debe citarse primeramente la Compañía telegráfica West India and Panamá que es la que tiene establecido mayor número de comunicaciones en la Gran Antilla. Desprendiéndose del puerto de Santiago de Cuba, haciendo la primera escala en la isla de Jamaica. De allí tiene un ramal á Colón (Estados Unidos de Colombia) y Panamá, punto del cual puede comunicar Cuba con España por vía Perú, Chile, Argentina, Brasil, etc., aunque tendría que cruzar la línea Centro and South American Company, que, como se sabe es norteamericana.

De Haití á Puerto Rico hay dos cables de la misma Compañía (West India and Panamá); y de allí dos más, los cuales llegan á las Guayanás por distintas vías; la una pasando por Santa Cruz y Trinidad, termina en Demerara, y la otra por Saint Thomas, saint Kitts, Guadalupe, Dominica, Martinica, Santa Lucía, San Vicente y Grenada, ya á terminar también en Demerara. De este punto pueden seguir los telegramas por las líneas del Estado de Guayana y el Brasil, hasta llegar á Pernambuco, de donde seguirían hasta España por la Compañía South American Cable, que arranca de dicho punto y termina en las islas Canarias con el puerto de Cádiz, ser cuidada para escapar del peligro en que puede ponerla un buque norte-americano cruzando por las costas de donde arranca; sin embargo, sin perdiendo esa linea, quedaba á España el cable de la Compañía Brazilian Submarine, llamada generalmente vía Madeira, en combinación también con la Western and Brazil de Pernambuco á Montevideo, que es la que recibe nuestro servicio telegráfico europeo.

La otra compañía de Telégrafos, también muy importante en la isla de Cuba, es la «Fran-

caise des cables telegraphiques». Parte del puerto de Santiago de Cuba, para la isla de Haití, de donde después de hacer tres escalas, desprende un ramal directo de Santo Domingo á Caracas (capital de Venezuela). De aquí pueden seguir los partes telegáficos, por las líneas del Estado de los países dueños de la costa del Norte de Sud-América; para tomar rumbo á España desde Pernambuco, en la forma descrita anteriormente.

Del mismo Santo Domingo (isla de Haití), sale otro ramal, que sin tocar en ninguna de las muchas islas, cerca de las cuales pasa, llega á Paramaribo (Brasil), punto que está en combinación con Pernambuco y tantos otros con telégrafo como hay en aquella parte de la República fluminense.

## GUATEMALA

Esta hermosa República de Centro América, cuya principal, ó mejor, única riqueza es el cultivo y exportación del café, atraviesa honda crisis económica por la gran baja que este artículo ha sufrido en todos los mercados. Numerosas e importantes quiebras se han sucedido, infundiéndo la natural desconfianza en el capital y produciéndose la paralización de los negocios.

El problema es árduo, y para resolverlo se requiere meditado estudio. De una parte, los propietarios de terrenos suelen carecer del capital necesario para el cultivo y tienen que acudir al préstamo, cuyo interés oscila entre el 15 y el 24 por 100, los jornales son caros, y las *habitaciones* (anticípos de jornales no reintegrables hasta terminar el contrato entre el patrono y el obrero), son crecidísimas. De otra, sobre el producto bruto pesa un enorme impuesto de exportación, que grava por igual las clases superiores, con lo cual se hace imposible la salida de las últimas, que, cuando de mercado nacional, no alcanzan ningún valor, con gran perjuicio para el país, que se vé privado de los beneficios de una gran parte de la cosecha.

Son curiosos los datos estadísticos que demuestran la cantidad de café que queda sin exportar por el impuesto de exportación, y el malestar llega á tan alto grado que muchísimos propietarios habrán de abandonar sus fincas si no se procura pronto el remedio.

Quienes siguen con cuidado la marcha económica de su patria, menos hoy ante las contingencias del porvenir, preven que el actual presidente de la República guatemalteca, don Manuel Estrada Cabrera, persona de sólida ilustración, conocedor como pocos de las cuestiones palpitantes que á su país afectan, es hijo de uno de los departamentos occidentales donde están los más extensos cafetales, ha de suprimir los derechos de exportación del café, lo cual serviría dar un gran paso en el camino de normalizar la vida económica de aquella República, y

por tan justa y conveniente medida afianzaría las simpatías de todos los guatemaltecos.

## CRÓNICA

Siguiendo tradicional costumbre, en el día de ayer quedaron las calles de esta ciudad poco menos que desiertas puesto que la mayoría de estos vecinos se trasladaron al campo para disfrutar del mismo, aprovechando lo festivo del día.

En todas las fincas que rodean esta ciudad reinó mucha alegría y animación, no teniendo que lamentar la más pequeña riña apesar de solemnizar en muchos de ellos la Pascua, con lo cual se puso nuevamente de manifiesto el carácter serio y morigerado de que están dotados los vecinos de esta ciudad.

Cada tarde se vé muy concurrido el Santuario de Nuestra Señora de la Misericordia, con motivo de celebrarse el novenario dedicado á la Santísima Virgen.

Tocar á su término las obras que realiza la «Compañía Reusense de Tranvías» para prolongar la línea hasta dentro de nuestra ciudad.

Es de alabar la relativa rapidez que últimamente se ha imprimido á dichas obras, puesto que durante estos días de tiempo ventoso se levantaban espesas capas de polvo por causa de estar la tierra removida, con lo cual se ocurrían no pocas incomodidades á las personas que se veían en la precisión de concurrir por las calles en las que tienden los railes.

De Velez Málaga comunican detalles acerca un horroroso crimen que han cometido en el pueblo de Viñuelos algunos sujetos.

Penetraron éstos en la casa de don José Gómez Hidalgo, y después de asesinar á su esposa y á tres hijos suyos, robaron cuanto les vino á mano, desapareciendo sin rastro alguno.

Este crimen ha causado impresión profunda en aquella comarca, habiendo sido infructuosas hasta ahora cuantas diligencias se han practicado para descubrir á los criminales.

Eu la noche de ayer reinó un tiempo desapacible en extremo, sintiéndose casi frío, cosa imprópria de la estación. Entre doce y una de tanto tan espesas nubes de polvo que llegaba en algunos momentos á hacer casi invisible el tránsito por nuestras calles.

En el salón de conferencias del Congreso se aseguraba que varios oficiales de artillería han recibido un telegrama de Hong Kong, en el que los artilleros de Manila dicen:

«Nosotros hemos salido sin novedad».

Este hecho supone que estos últimos días ha

tenido lugar algún hecho de armas que se desconoce.

Tal suposición, sin embargo, no ha sido confirmada por ningún otro conductor.

«Le Gaulois» publica el relato de una interesante «interview» con un oficial de la Armada española.

Según este marino es posible que el almirante Cervera saliera con su escuadra de Santiago de Cuba, llevando el plan de caer sobre la escuadra norteamericana si ésta intenta bombardear la Habana para proteger el desembarco de las tropas concentradas en Tampa.

La táctica del almirante Cervera—á juicio del oficial español—consiste en rehuir todo combate con fuerzas superiores y mantener divididas las escuadras yankees por medio de evoluciones que no dejen rastro.

Según dicen de Washington, el mejor piloto de cuantos hacen la travesía de Kinston á Santiago de Cuba, ha sido embarcado en un buque de guerra yankee.

Dícese que este sujeto conoce al dedillo el canal de Santiago, y se añade que están en ruinas las fortificaciones que lo defienden.

El general Augustin, en un despacho de Manila fechado el día 27 y expedido de Hong Kong el día 30, se ocupa de algunos asuntos relacionados con la cuestión de los recursos manifestando que, por lo demás, no ocurre nada.

Ha llegado á Hong-Kong el crucero americano «Zafiro» por el cual se sabe que la escuadra del comodoro Dewey se halla sin viveros.

También por dicho buque ha llegado la noticia de que los españoles ocupan todos los pueblos del litoral de las Filipinas.

Los tripulantes del Zafiro desmienten que hubiese ocurrido una explosión en el crucero «Baltimore».

En virtud de concurso por ascenso han sido nombrados por la superioridad, para la escuela de Esplugues de Francolí, don Marcelino Casals Puig, para la Selva del Camp, don Pedro Baró Guillermo, y hará la de Amposta, don Martí Jordà Vilari.

Se ha dispuesto que en la primera decena de Junio se amotinaron 2.900 titulares con las formalidades de costumbre, incluyendo en el globo 17.143 bolas.

Sirva de aviso á las personas que poseen de aquellos billetes.

Un periódico alemán publica una carta de súbditos de su país, en la que manifiestan lo equivocados que estaban los norte-americanos si creen posible tomar el puerto de la Habana. Dicen que sus fortificaciones son de tal natura-

desde que sale hasta que se pone el sol, los espigadores hacen el trabajo más penoso y peor recompensado.

Más tarde la pequeña Clemencia, entró á servir en casa de un ganadero. A la hora en que al empezar á clarear el cielo, toman todas las casas el color gris y triste que causa al corazón del hombre una indecible melancolía, mientras que la tierra parece sufrir al ser despertada y al ver empezar de nuevo su labor diaria. Clemencia con una pesada vasija de madera en la mano, se iba á los establecimientos á abreviar á las bestias más jóvenes, en donde con el rocio que mojaba casi hasta su cintura su falda, un bastón de metal sobre la espalda, volvía de conducir las vacas que habían pasado la noche en los pastos.

La primera en levantarse, la última en acostarse, la joven sirvió hacia los más penosos trabajos, mientras que los hombres descansaban. Buena existencia en verdad es la de estos payeses! Bajo el pretexto de que en el tiempo de la labor y de la recolección de los frutos, tienen mucho trabajo; durante una buena parte del año, los hombres fuman su pipa sentados cerca del fuego con las manos encima de las rodillas.

De tiempo en tiempo, sin apresurarse, van á mirar si el trigo crece y si el forraje, estará bien para cortarlo; luego regresan con el mismo paso lento, no pensando, para utilizar su jornal en ver si la criada de la granja necesita ser ayudada en su trabajo.

La pobre mujer muy á menudo tiene necesidad de ello y su pequeña servidora aún más, pues su trabajo es el mismo cada día y á ratos perdidos las dos se ocupan del pequeño jardín, que sin sus cuidados no produciría más que hierba. Pero estas son faenas invencibles que no convienen de ninguna manera á un hombre; el campesino vuelve al lado del fuego, vuelve á encender su pipa y recobra el hilo de sus ideas.

Clemencia había llevado esta vida hasta el día en que se casó con un jornalero, pobre como ella. Entonces su trabajo se aumentó con el de su casa. Bastantes hijos que no vivieron mucho tiempo,

habían añadido á esta laboriosa existencia la pesada carga de los embarazos y de la crianza; después nació Mónica y pocos años después se murió el padre. Una pequeña herencia, sobrevenida de un parente ignorado, había asegurado á la viuda ciento cincuenta francos de renta. Esto, con la viudedad y una hija que ya podía trabajar era casi la prosperidad. Por primera vez en su vida, Clemencia pudo respirar, y durante todo un día no hizo nada con sus manos.

Ya no tenía un hombre á quien cuidar y la cuestión del pan estaba resuelta! Esto casi que era la felicidad. Clemencia, puede, que había hecho de menos al esposo, con seguridad no había hecho de menos el matrimonio. En el campo el matrimonio es un contrato en el cual todas las ventajas están de parte del hombre y todos los deberes del lado de la mujer.

El hombre siempre es cuando menos lavado, remendado, cuidado gratis; la mujer hace en la casa y en el jardín, el trabajo que estaba obligado a hacer él estando solo; él come en la mesa, sirviéndole como el dueño; la esposa en un rincón de la cocina, con el plato en la falda; por la mañana ella es quien le disipa cuando debe ir al trabajo. De veras se puede decir, hombre dichoso, pobre mujer esclava!

Así pues Clemencia se encontraba más tranquila que nunca. Pero esta especie de felicidad llegaba demasiado tarde para cambiar el carácter, que puede que su temperamento, pero con seguridad su género de existencia, habían hecho nacer en ella. Se había endurecido á las penas y á los trabajos y encontraba natural que cada persona fuese tan insensible como ella. Su hija fue educada muy rudimentariamente.

Pero Mónica había recibido al nacer una de aquellas dichosas naturalezas que nada desconcertan ni oscurecen. Su cara infantil había estado linda bajo los antiestéticos gorras de Indiana. Sus ojos habían brillado de alegría á los endebles resplandores del fuego parisioniosamente entretenido; sus cabellos rebeldes habían desafiado

leza que la hacen inespugnable y de todo punto imposible el acceso de cualquier clase de barco. Añaden que reina gran entusiasmo y espíritu patriótico en los habitantes de la Habana que todos se han juramentado morir antes que rendir la plaza.

Dice un periódico de Barcelona:

Parece que varios comisionados de algunas casas de Marruecos, especialmente de Tánger y Orán, se dedican á la exportación de plata acuñada española, explotando el cambio en moneda francesa que, con muy baja prima, verifican en los mercados marroquíes. Para hacerse con plata española, tienen asalariadas á varias mujeres y chiquillos, encargados de llegar á la sucursal del Banco de España en esta plaza para cambiar buen número de billetes, y así efectuando su negocio, privan al mismo tiempo del servicio de la placa acuñada a los establecimientos de esta capital que la necesitan para operaciones tan perentorias como el pago de los jornales á los trabajadores y empleados.

Dice un cablegrama de Londres que un alto diplomático ha manifestado que Alemania no consentirá que los norteamericanos se apoderen de manera definitiva de Filipinas,

En el mismo despacho se refiere que por noticias recibidas de Manila sabese que ningún extranjero ha accedido ir á Cavite á pesar de las ofertas que hizo el comodoro Dewey de garantizar la tranquilidad en dicho punto.

Esto prueba, dice el cablegrama de Londres, que la situación del comodoro americano no es muy satisfactoria.

El Daily Telegraph publica interesantes noticias de su corresponsal en Washington.

Dicho corresponsal, dándose por muy bien enterado, anuncia que las negociaciones para una inteligencia entre Inglaterra y los norteamericanos, están en buen camino.

Añade que las bases para dicha inteligencia son las siguientes:

«Inglaterra reconocerá la doctrina de Monroe: «América para los americanos».

Los Estados Unidos llevarán á cabo la construcción del canal de Nicaragua, é Inglaterra podrá usar libremente el canal en tiempo de guerra.

Los Estados Unidos defenderán la política de Inglaterra en China y Oriente.

Inglaterra defenderá la posesión de los territorios que los Estados Unidos logren conquistar á España, si Europa interviene en el asunto.

En caso de guerra, la alianza será ofensiva y defensiva.

**MIL PESETAS** al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZA de BARCELONA, y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

#### SEGUROS SOBRE LA VIDA

#### DESDE DOS REALES

En el despacho:

—Caballero, nosotros le aseguramos sobre la vida apesar de sus noventa años y del mal crónico, pero con la condición que siempre ha de usar la camiseta de algodón jumel abertura francesa que la casa PORTA vende á 50 céntimos una.

Además solo puede usar para camisas el género de algodón

**ZEPHYR**

que vende la misma cosa.

**OFICIAL**

**EDICTO**

ANUNCIANDO LA COBRANZA EN LA CAPITAL DE LA ZONA

Don José María Borrás Sardá, Alcalde Constitucional de esta población

Hago saber: Que el Recaudador de Contribuciones ha participado á mi autoridad que en cumplimiento á lo prevenido en el artículo 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888, durante los días del uno al diez inclusive del próximo mes de Junio se hallarán abiertas las oficinas de recaudación sitas en los bajos de estas Casas Consistoriales de las ocho á la una de la tarde para que los contribuyentes de este distrito municipal que aun se hallen en descuberto del cuarto trimestre por las contribuciones Rústica, Urbana é Industrial puedan satisfacerlo durante dichos días sin recargo de ninguna clase.

Inútil considero advertir á dichos contribuyentes que en el expresado plazo de diez días

satisfagan sus débitos, si quieren de lo contrario evitarse el recargo del 5 por 100.

Dado en Reus á 31 Mayo de 1898.—El Alcalde, José María Borrás.

#### REGISTRO CIVIL

DEL DÍA 28, 29 Y 30 DE MAYO DE 1898.

##### NACIMIENTOS

Matilde Gili Carbonell, de Buenaventura y Matilde.—Antonio Figueras Forcadés, de Juan y Teresa.

##### MATRIMONIOS

Antonio Llonch Casals, con Hermigia Aulés Martí.—Marcos Guinart Salvat, con Magdalena Roca Vidal.—Antonio Balañá Marcó, con Matilde Pallejà Miralles.—Pedro Serra Cort, con Carmen Andreu Balaná.—Tomás Barberá Figerola, con Francisca Fort Prats.

##### DEFUNCIONES

Victoria Cerveró Campos, 74 años, S. E. las 3.—Miguel Capdevila Estivill 6 años, S. Francisco 2.—Pedro José Martorell Sardá, 75 años, Arrabal Bajo de Jesús 41.—Amadeo Escudé Batista, 9 meses, Raseta Masini.

#### COMERCIAL

##### BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior . . . . .	46'42	Exterior . . . . .	60'50
Colonial . . . . .	00'00	Nortes . . . . .	20'45
Filipinas . . . . .	57'00	Cubas 86 . . . . .	60'50
Cubas 90 . . . . .	48'75	Aduanas . . . . .	75'50
Obligaciones 5 p <sub>g</sub>	Almansa . . . . .		73'50
Idem 3 p <sub>g</sub>	Francia . . . . .		46'50

##### PARÍS

Exterior . . . . .	33'62	Nortes . . . . .	00'00
--------------------	-------	------------------	-------

##### GIROS

Paris 84'00 d. y 00 p. Londres . . . . . 46'50

CAMBIOS corrientes en el dia de ayer en esta plaza, facilitados por los correidores de Comercio don Juan Vallés Sureda, don Juan Llauradó Prats, don Juan Vallés Vallduví y don Francisco Prius Demestre.

Londres . . . . .	90 dph	00'00 oper.
» . . . . .	dph	»
París . . . . .	dph	00' »
Marsella . . . . .	8 dph	00'00 »

VALORES LOCALES. DINERO. PAPEL OPS.

Gas Reusense . . . . .	750
Industrial Harinera . . . . .	500
Banco de Reus . . . . .	475
Manufacturera de Algodón C. Reusense de Tranyías . . . . .	100
C. Reusense de Tranyías privilegiadas 5 por 100, . . . . .	150
Sociedad Hidroforica . . . . .	

##### J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el dia de ayer:

Interior . . . . .	46'40	Amortizable . . . . .	59'00
Exterior . . . . .	60'45	Francia . . . . .	18'55
Filipinas . . . . .	00'00	Cubas 86 . . . . .	61'00
Aduanas . . . . .	75'50	Cubas 90 . . . . .	49'00
Nortes . . . . .	20'50	Ext. Paris . . . . .	33'68
Obligaciones 6 p <sub>g</sub>	Francia . . . . .		66'50
Obligaciones 3 p <sub>g</sub>	id. . . . .		35'12

##### GIROS

Paris 84'00 Londres . . . . . 46'25

Buques á la carga

Miércoles 1.<sup>o</sup> de Junio

Para Liverpool vapor «Georgian», consignatarios Sres. Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

Para Cetee vapor «Santa Ana», que despiden los Sres. D. Tomás Ramón y C.<sup>a</sup>

Para Londres, admitiendo carga para Hamburgo, con trasbordo en Londres, vapor «Alvarado», cónsignatarios Sres. Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

Jueves 2

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Espartel», consignatario D. Mariano Peres.

Viernes 3

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente D. José M.<sup>a</sup> Ricomá.

Sábado 4

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Anselmo», que despiden los Sres. Hijos de Benigno Lopez.

Lunes 6

Para Londres saldrá el 6 de Junio el vapor «Gravina», cónsignatarios señores Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

Martes 7

Para Marsella, Niza y Génova vapor «Alcira», que despiden D. Antonio Más.

\*\*

Para Christiania, Christiansund, Aredal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trobbjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá al rededor del 10 de Junio el vapor «Glawern», que despiden los Sres. Borda Hermanos.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangö, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Saumó, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karlskrona, Uleaborg, San Petersburg y Reval, y para Moskow, Warschan y Nischn Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá sobre el 16 de Junio el vapor ruso «Ariadne», que despiden los Sres. Borda Hermanos.

#### Sección religiosa

Santos de hoy.—San Pánfilo.  
Santos de mañana.—San Marcelino.

En el Santuario de Ntra. Sra. de Misericordia continua el Novenario, el cual finará el lunes próximo.

#### Recomendaciones

#### ERRORES

##### QUE DEBEN DESVANEZERSE

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ó otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, estan contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros, ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

#### Á LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultadlo con vuestro médico, y con seguridad os dirá qué para la curación de las hernias de vuestros pequeñuelos, el remedio más prento, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguero de «cautchouc» con resorte, atesigüandolo así el número ya importante de criaturas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

#### José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

#### EL ABOGADO

Don Pedro Marín y Salvat

ha trasladado su habitación y despacho, á la arrabal de Santa Ana, 64, 1.<sup>o</sup>

#### Ultima hora

Madrid, 31

##### Noticias yanquis

Según las últimas noticias de Washington los españoles han colocado muchas minas cargadas de dinamita en el puerto de Santiago de Cuba.

También se dice que han enviado al almirante Schley 50 torpedos para que los coloque á la entrada de aquel puerto, á fin de impedir la salida de los buques españoles.

Y para que esta serie de noticias yanquis esté en contradicción se dice por último que Schley ha pedido autorización para forzar el puerto de Santiago de Cuba y batir dentro á la escuadra del almirante Cervera.

##### La viruela y disentería

—El «Daily Telegraph» publica un despacho de Manila afirmando que la viruela y la disentería hace estragos en las tripulaciones del almirante Dewey.

#### Tranquilidad

—Telegramas oficiales de la Habana y San Juan de Puerto Rico, notifican que no ocurre novedad en ambas Antillas, y solicitando recursos.

#### Aguinaldo y Devvey

—Un despacho de Manila dice que el cabecilla Aguinaldo después de haber recorrido algunas poblaciones del interior de la isla de Luzón, ha conferenciado con el comodoro americano Dewey.

Parece ser que han acordado la invasión de Filipinas no efectuarla hasta que lleguen refuerzos.

#### Los francos

—Los francos se han cotizado á última hora á 83'50.

#### Temporal

